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Nº 149 - MARZO DE 2001
Murió el Diácono Jesús María Pagán

 En medio del verano sudamericano 
llegó la noticia en forma escueta. Un email 
–y luego varios otros que repetían la lamen-
table noticia– comunicaba que el Diácono 
Jesús María Pagán, de Puerto Rico, falleció 
el 17 de enero pasado.
 Desde hacía mucho tiempo, Jesús Pa-
gán sufría una severa debilidad cardíaca y 
el Señor lo llamó a su Hogar eterno en la 
víspera del primer día de Alianza del nuevo 
milenio.
 En varias oportunidades publicamos 
artículos y entrevistas sobre su relación 
tan personal que tuvo con el Fundador 
de nuestra Familia. En ello dejaba traslucir 
su gran amor filial por el P. Kentenich y su 
disponibilidad para lo que fuera necesario 
en la realización de la Misión del 31 de Mayo.
 Su despedida manifiesta el cariño que 
gozaba en diversos círculos y los frutos de 
una fecunda vida apostólica al servicio de 
la Iglesia en Puerto Rico y de la misión de 
Schoenstatt. El jueves 18 sus restos fueron 
trasladados hasta la Pontificia Universidad 
Católica de Puerto Rico, en Ponce, donde tra-
bajó apostólicamente por más de 30 años. 
Allí fue acogido por todos los estamentos 
universitarios y en la Iglesia María Reina se 
celebró la primera Misa en su memoria.
 El viernes 19 en la mañana el cortejo 
emprendió rumbo al lugar donde Jesús 
Pagán reposa definitivamente: junto al San-
tuario de Cabo Rojo. En el trayecto, guardias 
de honor de cada municipio que cruzaba 
la columna, lo acompañaron rindiendo 
homenaje a este apóstol que partía.

Nº 150 - ABRIL DE 2001
La Mater va a la Escuela:

Primer encuentro
de Directores de Colegios

 Con la parficipación de miembros de 
los equipos directivos de seis colegios 
de diversas partes del país, se realizó el 
miércoles 12 de marzo el primer encuentro 
de colegios inspirados en el pensamiento 
pedagógico del Padre Kentenich.

 El encuentro fue organizado por el Cen-
tro de Estudios Pedagógicos Pentecostés, 
institución creada hace ya dos años con el 
fin de difundir el pensamiento pedagógico 
del Padre Kentenich y ofrecer un servicio 
de apoyo a los colegios e instituciones 
educativas que hacen del pensamiento 
pedagógico del Padre Kentenich la principal 
fuente de su quehacer, así como también a 
todos quienes descubren en la pedagogía 
de Schoenstatt un modelo educativo capaz 
de dar respuestas a los grandes desafíos del 
hombre y la sociedad.

 En esta oportunidad, en la que estu-
vieron presentes los directores de: Colegio 
Mariano, de Santiago; Jesu’s Heart, de Viña 
del Mar; María Educa, de La Serena; San José, 
de Chicureo; Pablo Apóstol, de La Florida, 
y Monte Tabor y Nazaret, de Lo Bamechea, 
se presentaron los diversos proyectos 
educacionales en los que la Mater se ha 
ido abriendo puertas en los últimos años.

 Esperamos que la corriente de gracias 
que ha dado origen a estos nuevos colegios 
permita que, en el futuro próximo, nuevas 
escuelas se integren a estos encuentros.

Nº 151 - MAYO DE 2001
María educa niños y sus familias en

el Colegio Padre José Kentenich
 “El doce de abril, el doce de abril, un lugar 
encontré” ... “al fin “ ... Así cantaban a toda 
voz y con mucho entusiasmo unos 400 
niños en la bendición del “Colegio Padre 
José Kentenich”. Los escuchaban y con-
templaban con mucha alegría el Cardenal, 
Mons. Francisco Javier Errázuriz Ossa, el 
señor Claudio Huepe, representando al 
Ministro de Educación; todo el equipo de 
María Ayuda que representaba a los cerca 
de doscientos voluntarios y alrededor de 
15.000 socios, además de contar con la 
asistencia de un numeroso público en el 
que se encontraban los felices y orgullosos 
papás y mamás de los alumnos. Al centro de 
esta celebración estuvo el agradecimiento 
sentido al P. Hernán Alessandri, gestor y 
motor de esta obra que era bendecida, y 
que ahora sigue acompañando ofreciendo 
su sufrimiento por la enfermedad que lo 
tiene postrado en su lecho de enfermo.
 Seguramente, el mismo P. Hernán con-
templó en numerosas ocasiones el terreno 
donde se emplaza el Colegio, cuando en su 
época de Noviciado –en la década de los 
años 50– subía al cerro ‘El Purgatorio’ con 
sus hermanos novicios. Quizás en aquel 
tiempo ya maduraba en su corazón el 
profundo anhelo del Padre Kentenich, de 
regalar hogar y educar a muchos hombres 
para llegar a ser familia, en especial, a los 
que más la necesitaban por carecer de esa 
experiencia vital.
 Este fue el impulso que llevó al P. Hernán, 
en 1983, a fundar "María Ayuda"...

Hojeando en el Archivo...



 editorial

Desafíos
Querida Familia, aquí estamos. ¡Llegó 
marzo nuevamente! Y este mes se nos 
presenta siempre con un rostro de 
“ahora sí que sí comienza en serio el 
año”. ¿Cómo llegamos a este marzo que, 
como cada año, llega con su impronta 
un poco hostil y desafiante?

Como es la vida, venimos cargando con una serie de vivencias 
diferentes a cuestas. Por una parte, muchos de nosotros pudimos 
tener algunos días de vacaciones que renuevan el alma. Segu-
ramente varios tuvimos la oportunidad de tomar contacto con 
el mar, campos, lagos o montañas. La Creación de Dios, en sus 
diferentes presentaciones, renueva siempre el espíritu desde lo 
más profundo. Para muchos también las vacaciones se trataron 
de un tiempo familiar, de poder reencontrase con tíos, primos 
y abuelos; pero también de poder pasar un tiempo de calidad 
diferente junto a los seres queridos de siempre. Gastar el tiempo, 
jugar cartas, ver alguna película o simplemente compartir comidas 
con sobremesa larga y tendida. Todo esto es una gran oportunidad 
para agradecer a Dios por la vida que nos da.

Pero por otra parte, este tiempo de verano ha quedado marcado 
por la gran herida que sufrimos como país a raíz de la catástrofe 
de los incendios en la V región. Ha sido muy bonito ser testigo 
de la gran cantidad de iniciativas solidarias que han surgido 
transversalmente y desde los espacios más diversos. En particular 
quisiera destacar como las Familias de Schoenstatt –y en especial 
las de la región de Valparaíso– han jugado un rol muy activo en ir 
al encuentro de los más necesitados. Pero la magnitud del daño 
que dejaron los incendios es realmente impactante. ¡Sigamos 
extremando esfuerzos por ayudar! ¡Que se note la vitalidad de 
nuestra Alianza! María y su delicadeza maternal nos aliente a no 
permanecer indiferentes frente al dolor de tantas familias que 
siguen sufriendo.

Por último, llega marzo y el Jubileo de los 75 años del 31 de Mayo 
se sitúa ya en el horizonte próximo. Son 3 meses los que quedan 
para vivir esta gran celebración y ha sido bonito ver el tremendo 
interés que hay en las Familias de Schoenstatt por participar, lo 
que se ve reflejado en el número de inscritos que día a día no 
para de aumentar. Ahora, con esta celebración “a la vuelta de 
la esquina”, toca un tiempo de ponernos con más decisión en 
modo jubileo y jugarnos por ir transformándolo en una verdadera 
corriente de vida. ¿Cómo hacer? En primer lugar, aportando con 
nuestra contribución al Capital de gracias, preparando el espíritu 
con formación y reflexión. Pero también los invito a que nos va-
yamos motivando unos a otros en la participación más concreta. 
Es una celebración familiar, y por eso, ¡todos a inscribirse! ¡que 
no se quede nadie fuera!

Llega marzo con sus desafíos propios, pero volvemos con la ale-
gría de estar con las pilas recargadas. ¡A multiplicar la solidaridad 
con los damnificados! ¡Y a motivarnos con el Jubileo del 31 de 
Mayo que ya llega!

P. Gonzalo Illanes
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P. Hugo Tagle M.  /  @hugotagle

con la mano en el pulso del tiempo... 

Cuaresma:
camino a la libertad

 El pasado miércoles 14 de febrero iniciamos el 
tiempo cuaresmal. El Papa Francisco en su mensaje 
para este tiempo invita a vivirla como un tiempo 
de gracia. El desierto de la propia vida, la soledad y 
esclavitud y todo lo que nos aleja de Él pueden ser “el 
lugar del primer amor” (cf. Os 2,16-17). En efecto, dice 
el Papa “Dios educa a su pueblo para que abandone 
sus esclavitudes y experimente el paso de la muerte 
a la vida”.

 Con el lema “A través del desierto Dios nos guía a la libertad”, el 
mensaje papal reflexiona en torno a la necesidad del hombre moderno de 
liberarse de todo aquello que lo ata e impide que se desarrolle libremente. 
“Cuando nuestro Dios se revela, comunica la libertad: ‘Yo soy el Señor, tu Dios, 
que te hice salir de Egipto, de un lugar de esclavitud’” (Ex 20,2).

 “Dios no se cansa de nosotros” dice el Santo Padre. Y en Cuaresma Dios 
nos habla especialmente: “Yo soy el Señor, tu Dios, que te hice salir de Egipto, 
de un lugar de esclavitud” (Ex 20 ,2).  Es tiempo de conversión, tiempo de 
libertad. Jesús mismo, como recordamos cada año en el primer domingo 
de Cuaresma, fue conducido por el Espíritu al desierto para ser probado en 
su libertad.

 Los ejercicios ascéticos de este tiempo –mayor oración, limosnas, 
ayuno y abstinencia– llevan a prácticas concretas. Cuaresma es tiempo 
de actuar. “Para que nuestra Cuaresma sea concreta, dice el Papa, el primer 
paso es querer ver la realidad. Hoy, el grito de muchos hermanos y hermanas 
oprimidos clama al cielo. Preguntémonos: ¿nos llega también a nosotros? ¿Nos 
afecta? ¿Nos conmueve?”. Y propone un propósito concreto: cultivar miradas 
abiertas, convertirnos en “buscadores de luz”, buscadores de la luz de Jesús 
en la oración y en las personas.

 También es tiempo de detenerse: “Detenerse en oración, para acoger 
la Palabra de Dios, y detenerse como el samaritano, ante el hermano herido. El 
amor a Dios y al prójimo es un único amor”.

 La oración, la limosna y el ayuno no son tres ejercicios independientes, 
sino un único movimiento de apertura, de vaciamiento: ¡fuera los ídolos que 
nos agobian, fuera los apegos que nos aprisionan! Así, el corazón atrofiado 
y aislado se despertará.

 La Iglesia vive un proceso sinodal, que culmina en 2025. Por ello, la Cuares-
ma debe ser también “un tiempo de decisiones comunitarias, capaces de 
cambiar la cotidianeidad de las personas y la vida de un barrio: los hábitos de 
compra, el cuidado de la creación, la inclusión de los invisibles o los despreciados”.

 Vivimos “desafíos enormes”, dice el Santo Padre –estamos viviendo una 
tercera guerra mundial a pedacitos–, pero “abrazamos el riesgo de pensar que 
no estamos en una agonía, sino en un parto; no en el final, sino al comienzo de 
un gran espectáculo”. De ahí que los cristianos cultivamos la esperanza, que 
se hace realidad en la Pascua de Resurrección. El hombre de fe vive la caridad 
animado por esa esperanza, que no decepciona.

"La Cuaresma es el tiempo
de gracia en el que
el desierto vuelve a ser
el lugar del primer amor".
"El desierto es ese espacio
en el que nuestra libertad 
puede madurar para
no volver a caer en
la esclavitud del pecado".
"En la Cuaresma,
Dios nos atrae nuevamente 
hacia sí y susurra
palabras de amor
a nuestros corazones".
"Más que tristeza,
que en Cuaresma se vea
la alegría en los rostros,
que se sienta la fragancia
de la libertad, que se libere 
ese amor que hace
nuevas todas las cosas".
"En Cuaresma, actuar
es también desacelerar, 
detenerse en la oración,
y como el samaritano,
detenerse ante
el hermano herido".

Papa Francisco
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Muchas veces hemos escuchado que el Señor habla en 
susurros y que es necesario prestar mucha atención para 
oír su voz y así poder seguir su voluntad. Sin embargo, 
el ruido generado por la sociedad chilena, embriagada 
por la competencia, el consumo, el individualismo, el 
partidismo, la polaridad, la violencia y la desconfianza 
brutal entre unos y otros, ha sido tan ensordecedor que 
seguramente Dios “perdió la paciencia” y se vio forzado 
a hablar más fuerte para que pudiéramos volver a lo 
esencial: somos hermanos y nos debemos cuidar.

Los gritos más fuertes: El dolor de aquellos que sufrieron 
por los incendios fue una palabra elocuente de Dios 
que nos interpeló a reaccionar como país. La pérdida 
de vidas, hogares y trabajos de muchos provocó una 
respuesta ciudadana de solidaridad, que refrescó el 
ambiente con esperanza y un sentimiento de chilenidad 
que hacía tiempo no respirábamos. También pudimos 
escuchar la voz de Dios en la conmoción nacional, el 
respeto y la unión cívica que se manifestaron al conocer-
se la trágica muerte del expresidente Sebastián Piñera. 
Más allá de la posición política de cada uno, el modo 
en que se procedió, desde el principio hasta el final, fue 
lleno de cuidado, solemnidad y orgullo patrio, aspectos 
que creíamos casi extintos en la convivencia nacional.

Ecos divinos: A esta contingencia estival, se suman 
otros hechos que también indican que Dios nos está 
hablando fuerte para cuidar y recuperarnos, no solo 
como país, sino como humanidad. Tenemos un nuevo 
arzobispo de Santiago, don Fernando Chomalí, que 
expresa claramente el sentir de la iglesia con claridad 
y caridad. A su vez, el Papa Francisco ha anunciado que 
el año 2024 será el Año de la Oración para recobrar el 
deseo de estar en la presencia del Señor, de escucharlo 
y adorarlo, y así poder vivir el 2025, el año del Jubileo. 
Ese será un tiempo de renovación, perdón y, sobre 
todo, de peregrinación para contagiar la esperanza 
que hemos perdido . Además, ya estamos en la recta 
final de la celebración de los 75 años de la misión del 
31 de mayo, en donde el Padre Kentenich nos envió 
a pensar, amar y vivir orgánicamente para la iglesia y 
para el mundo.

“Diosidencia” total: Si sumamos todo lo descrito (y mu-
cho más aún), podemos tener la certeza de que no es 
casualidad; es Dios mismo que nos está hablando a gritos 
para que nos convirtamos radicalmente y cambiemos el 
modo en que nos relacionamos. La ecuación es más o 
menos la siguiente: hay mucho dolor y sufrimiento en 
todos, y la solución o alivio no va por el camino de lo 
material. No hay dinero, ciencia o tecnología que sirva 
cuando no hay fraternidad. Sí pueden ser medios efi-
cientes, pero sin Amor (sin Dios) y sin una nueva mirada 

más humana, compasiva y amorosa (es decir, orgánica), 
estos instrumentos no pueden salvarnos. Estamos al 
borde del abismo de la destrucción y la muerte como 
planeta y humanidad, y lo que hará la diferencia como 
personas, país y mundo no vendrá de la Inteligencia 
Artificial, ni de ningún recurso meramente racional, sino 
de la sabiduría de volver los ojos a Dios y recordar que 
somos hermanos/as que nos debemos cuidar.

Aires de esperanza y conversión: Ojalá que todas estas 
voces de Dios nos despierten de la tontera de creernos 
dueños de la verdad, de querer destruir a todos los 
que no piensan igual, de acaparar bienes y poder para 
asegurar la propia vida, siendo indiferentes a lo que les 
sucede a los demás, de vivir atemorizados por unos 
pocos que provocan “incendios” literales o simbólicos, 
de solo vivir para trabajar, de no ser conscientes de 
qué se trata la vida en realidad y seguir engañados 
por el paradigma actual. El paradigma del amor que 
nos ha mostrado Dios es el camino, la verdad y la vida 
verdadera que debemos encarnar, anunciar y com-
partir. Esa “pequeña” conversión personal de amarnos, 
cuidarnos, respetarnos y vernos como iguales en 
dignidad, es lo que nos regala este tiempo y quizás la 
última oportunidad para vivir con más alegría, justicia 
y paz. Ahí radica nuestra esperanza y misión, a la que 
no podemos renunciar.

Un último punto para cerrar: La conversión que nece-
sitamos debemos pedirla a Dios a través de la oración; 
buscarla en la escucha amorosa al otro para compren-
der su posición; encontrarla en el abrazo gratuito e 
incondicional al que sufre; profundizarla en el silencio 
de la meditación personal y comunitaria; alimentarla 
con los sacramentos; fortalecerla con el servicio y la 
renuncia a los apegos y afectos desordenados; y cul-
tivarla con la formación rigurosa de la conciencia y el 
discernimiento. Con todo eso, puede que de una vez 
por todas, aprendamos a amarnos como hijos/as del 
mismo Padre y a tratarnos como hermanos.

“Los gritos de Dios”
Trinidad ried

V
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on motivo del Jubileo de los 75 años de la Mi-
sión del 31 de Mayo, en fidelidad a la historia de 
la Cruz del Santuario de Bellavista, el Instituto 
de Señoras de Schoenstatt han regalado nueva-

 Desde su llegada a Chile, la Cruz de la Unidad 
ha estado recorriendo algunas comunidades: Her-
manas, Frauen, Federación de Mujeres, también 
acompañó momentos muy especiales, como el 
funeral de la Kiki, y la celebración del 20 de enero 
en Bellavista. En esta etapa final, estuvo junto a los 
Padres de Schoenstatt en su Jornada anual.
 El 29 de febrero se inició la peregrinación de la 
Cruz de la Unidad que se entronizará durante el 
Jubileo del 31 de Mayo en el Santuario Cenáculo 
de Bellavista. En una emotiva Eucaristía celebrada 
en la explanada del Santuario se resaltó el enorme 
significado que tiene esta nueva Cruz que viene a 
reemplazar la que fue robada hace un tiempo atrás. 
Desde Bellavista la Cruz partió hacia Puerto Montt.

La Cruz de la Unidad
regalada y enviada desde Schoenstatt

ComiTé organizador  /  equipo VínCulo

C
mente una Cruz de la Unidad.

El Sentido del Recorrido de la Cruz
de la Unidad por los Santuarios de Chile

 Los distintos santuarios de Schoenstatt, cons-
truidos después del Original, no son Santuarios 
independientes, sino que se entrelazan en el mis-
mo plan de Dios y en la misma corriente de gracias 
que se manifestó por primera vez el 18 de octubre 
de 1914.
 Particularmente cada santuario en Chile, nace 
además, de la corriente de gracias que Dios nos 
regaló a partir del Santuario de Bellavista, en la 
fuerza del Tercer Hito de nuestra Fundación.
 En este Jubileo, de “Arica a Punta Arenas” que-
remos renovarnos en esa conciencia de que cada 
uno de nuestros santuarios y ermitas se alimentan 
de esa gracia y a la vez renuevan, con la origina-
lidad de cada lugar, la misión de Bellavista en el 
sentido del 31 de Mayo.
 El paso de esta nueva Cruz de la Unidad es una 
oportunidad única, que Dios nos regala para que 
en cada lugar volvamos a conquistarla y devolver 
a nuestro Cenáculo la Cruz cargada de nuestros 
ofrecimientos, intenciones y renovado compromiso 
para la misión.

Desde Schoenstatt a Chile
 Antes de emprender su viaje a Chile, la Cruz 
estuvo presente en algunas celebraciones y luga-
res: sobre la tumba del padre fundador, en el san-
tuario de Stuttgart junto a la Cruz Original, en el 
Santuario Original, en la misa del 9 de enero y en 
la misa en español del 11 de enero, siendo acompa-
ñada por muchas personas, a través de internet.
 El día 12 de enero la Cruz dejó Haus Regina y 
llegó a Bellavista el día 13 de enero 2024, siendo 
presentada en la misa de Alianza del día 18 y acom-
pañando la vigilia del 20 de enero que la Familia de 
Bellavista ofreció para conquistarla.

SCHOENSTATT CHILE

Santuario de Stuttgart, Alemania, la nueva Cruz con la Cruz original. 
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 El recorrido contempla la visita a todos los 
Santuarios y Ermitas de nuestro país, durante los 
meses de marzo a mayo. No ha sido fácil poder 
calendarizar y organizar este “puzzle”, por lo que 
esperamos que todos puedan coordinarse y apoyar 
para que pueda efectivamente hacerse realidad esta 
idea tan linda.
 Estamos seguros que esta visita de la Cruz en 
las distintas ciudades, animará a cada Familia y 
nos unirá en el espíritu del Jubileo, nos acercará 
a nuestro Santuario Cenáculo de Bellavista y des-
pertará vida, alegría, unidad, oración y avivará el 
sentir que “Vamos el uno en el otro”.
 La Cruz de la Unidad va acompañada de un Libro 
para registrar el significado de cada visita. La idea 
es registrar testimonios y vivencias de aquellos que 
toman contacto con ella. En las primeras páginas está 
explicada la historia de la Cruz de la Unidad como 
símbolo y la de ésta en particular. Está también la 
Oración del Jubileo para que todos puedan rezarla 
y aportar Capital de gracias para el Jubileo.
 Quisiéramos acompañar este recorrido y ani-
marnos mutuamente en esta preparación jubilar, 
es por esto que les pedimos que nos envíen fotos 
de la visita de la Cruz en sus lugares a la Secretaría 
Nacional: secretaria@schoenstatt.cl V
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ste tiempo de verano no ha sido sólo de vacaciones, 
de descanso y de reponer energías para el inicio 
de año… también ha sido un tiempo de impacto 
para nuestro querido Chile, por todo lo vivido 

momentos de oración, etc.) y también la que da 
“alma” a este tiempo previo y nos ayuda a disponer 
el corazón a través de la Oración jubilar, de cómo 
y qué aportar al Capital de gracias, etc. Planifican 
también el recorrido de la Cruz de la Unidad por 
los santuarios y ermitas de nuestro país y que será 
entronizada en el Santuario Cenáculo los días del 
Jubileo.
 La Comisión Festival es la que está organizando 
el momento más familiar y de alegría, de agradecer 
por los hijos del 31 de Mayo y compartir a través 
de la música un entretenido encuentro el sábado 
en la noche.
 La Comisión Comunicaciones está trabajando la 
página web del Jubileo y eso es una tremenda ayuda 
para poder difundir contenido, programa, videos, 
noticias, etc., siendo una plataforma que nos une a 
nivel nacional y también a nivel internacional y lo 
que ha permitido la inscripción de los peregrinos 
que vendrán a este encuentro jubilar; también está 
trabajando en la creación de flyers y videos que 
nos ayuden a la preparación del Jubileo, a entender 
mejor de qué se trata el 31 de Mayo y cómo será la 
celebración.
 La Comisión de Logística, también ha estado 
trabajando en pensar, cotizar, organizar y conseguir 
todo lo necesario para que esos días de Jubileo esté 
todo funcionando bien (carpa, sonido, iluminación, 
estacionamientos, alimentación, emergencias, se-
guridad, etc.); y recorrido los distintos lugares de 
Bellavista para aprovecharlos de la mejor manera 
en todas las actividades que se están organizando.
 La Comisión de Acogimiento es la que ha hecho 
un inmenso trabajo en el tema de inscripciones, 
ayudando a muchos peregrinos con su inscripción 

denise ganderaTs

E

Arduo trabajo de Comisiones preparando
el Jubileo de los 75 años del 31 de Mayo

por nuestros compatriotas con el tema de incendios, que sin 
duda el más grande estuvo en Viña del Mar y alrededores 
pero también en otras zonas del país; y también por la muerte 
del expresidente Sebastián Piñera y todo lo que su recuerdo 

implica en cuanto a la vida del país en los años 
de sus gobiernos. También ha sido un tiempo de 
muchísimo trabajo, coordinación, organización 
y disposición de todo el equipo organizador del 
Jubileo del 31 de Mayo.
 En diciembre y enero tuvimos encuentros presen-
ciales de todas las Comisiones que están organizando 
el Jubileo.
 La Comisión de Contenido, que está pensando 
en lo que vamos a “trabajar” durante el jubileo, los 
temas, las formas de tratarlos, los panelistas que 
expondrán, los monitores que ayudarán a “bajar” 
las ideas a la vida, etc.
 La Comisión de Espiritualidad, que está or-
ganizando todo lo litúrgico (misas de esos días, 

SCHOENSTATT CHILE

Secretaría Nacional del Movimiento
Con mucha alegría comunicamos 
que desde enero de este año, 
Denise Ganderats R. está traba-
jando en la Secretaría Nacional del 
Movimiento, junto al P. Gonzalo 
Illanes, Director Nacional. Por el 
momento es teletrabajo. Presen-
cial, en la oficina de la Secretaría,  
al lado de la Editorial Patris, en 
el Centro de Peregrinos, sólo los 
martes de 09.00 a 14.00 hrs.

Denise Ganderats está casada 
con Eduardo Otaegui y tienen 5 hijos. Pertenece al Movi-
miento de Schoenstatt desde su juventud y actualmente 
participa en la Rama de Familias del Santuario del Valle 
de María, en Buin.

Para consultas, comentarios o cualquier cosa que necesiten, 
su mail de contacto es: secretaria@schoenstatt.cl  
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El Logo y Símbolo
de la Cruz de la Unidad

 Como símbolo, la divina Providencia ha señalado la Cruz 
de la Unidad, robada este año 2023 al inicio de la Semana 
Santa en Bellavista. En esta cruz, tan propia de nuestro 
Santuario, vemos expresada esta unión de lo natural con 
lo sobrenatural, a través de la relación de Cristo y María, 
su permanente Colaboradora en el plan de Salvación. Dios 
Padre pensó en María al lado de Cristo. Ella, plenamente 
humana, también se hace partícipe de su misión y, como 
un cáliz, recibe la vida divina de Cristo, la misma que no-
sotros recibimos en el Bautismo para hacernos portadores 
de Dios. De esta manera, podemos descubrir la realidad 
de Dios que está en nosotros: Él vive en cada uno de sus 
hijos, quiere hacerse presente por medio de las personas 
y circunstancias cotidianas de nuestra vida y, a través 
de nuestra humanidad y nuestros vínculos, nos invita a 
encontrar el camino de retorno a Él. Estamos llamados a 
vivir profundamente la unidad entre nuestra naturaleza 
humana y la vida divina que habita en nosotros para así 
llevar a Dios al mundo y el mundo a Dios.
 A partir de este contexto y tomando el significado del 
tercer Hito, se diseñó un logo que expresara esta dimensión 
de nuestro carisma, razón por la cual está basado en la 
silueta de la Cruz de la Unidad y del Santuario Cenáculo. Se 
ha incluido la mano de María tomando el cáliz, recibiendo 
una gota de sangre de Cristo, que a la vez es una llama 
del Espíritu Santo. Con esto, se quiere hacer referencia a 
la necesidad del Espíritu Santo quien, como promesa de 
Cristo, viene a acompañarnos en nuestro caminar hacia 
el Padre Dios, nos regala la vida divina y hace posible ser 
enviados a vivir nuestra misión.

Lema
 Nuestro lema: ¡Vamos el uno en el otro! ha sido escogido 
para acompañar los días de Jubileo, tomado de la plática 
que da el padre Kentenich ese histórico día, donde pone 
de manifiesto la unidad de destinos que vivimos como 
Familia, en la cual, por la Alianza de Amor, estamos lla-
mados a recorrer juntos nuestro camino hacia Dios, en un 
organismo de vinculaciones donde lo humano es camino 
hacia lo divino y lo divino nos hace a la vez plenamente 
humanos. 

y alojamiento, resolviendo sus problemas y dudas y 
haciéndolos sentir que los estamos esperando. Tam-
bién está trabajando en conseguir más alojamientos 
en casas de familias, en pensar qué necesidades 
tendrán los peregrinos durante el jubileo y así poder 
anticiparse, etc.
 La Comisión de Finanzas es la que está pensando 
cómo hacer posible todas estas ideas, estos anhelos, 
como costear los gastos que implica toda esta or-
ganización que, parece fácil, pero es un tremendo 
desafío!! 
 En todas estas comisiones lejos la que más está 
trabajando y está pendiente de todo y se hace escu-
char, es nuestra querida Mater. Ella es la reina de la 
Misión, Ella es quien nos ayudará a que este Jubileo 
sea un momento de vida y de gracias para nuestro 
Schoenstatt y para toda la Iglesia. Ella implora para 
nosotros al Espíritu Santo para que nos dejemos 
iluminar y conducir. Ella es la encargada de que 
todos podamos experimentar y repetir como San 
Pedro: “¡Qué bien estamos aquí!...”.
 Nosotros nos ponemos a disposición como sus 
instrumentos, y experimentamos eso que decía 
nuestro padre fundador en el Cenáculo de Bellavista 
que se “impondrán santas tareas sobre débiles hom-
bros”; sabemos de nuestra pequeñez pero también 
confiamos en la fuerza de nuestra Alianza y es por 
esto que con muchísima alegría y heroica confianza 
seguiremos trabajando estos meses que quedan para 
la celebración jubilar, poniendo nuestras manos, 
nuestra oración y todo el corazón.
 ¡Gracias a todos los miembros de las distintas 
comisiones! ¡Gracias a todos los Coordinadores y 
Asesores que ayudan a “bajar” todos estos prepa-
rativos a nuestras Familias de Chile y también de 
otros países! ¡Gracias a la comunidad de los Padres, 
de las Frauen y de las Hermanas y también gracias 
a todos los que nos acompañan con su oración fiel, 
su aporte al Capital de gracias y también con la 
mejor disposición en todo lo que se necesita! … En 
el tiempo que viene contamos con todos
 Ah!! No olviden inscribirse y visitar la página 
web: https://jubileo31demayo.schoenstatt.cl/ V

V



10

l 17 de enero falleció Kiki, querida y recordada 
Editora de Vínculo, labor que desempeñó desde 
junio de 1987 hasta agosto de 1999.
 Con Guillermo, su esposo, fueron pioneros en 

Padres en los colegios donde sus hijos estudiaban, 
ni hablar en el servicio, siempre disponibles, para 
ayudar en el Movimiento, tanto a nivel local como 
internacional. Son tantas las actividades en las 
que estuvieron involucrados y vinculados que al 
enumerarlas en detalle, sin duda alguna, que nos 
quedaríamos cortos…
 Para el Equipo Editorial de esa época fue un 
enorme regalo haber trabajado con ella; alma de 
la revista durante todo el tiempo en que pudimos 
compartir tantas alegrías, vigilias de trabajo y más 
de algún contratiempo.
 Como Editora tenía una columna que era muy 
esperada y bien valorada: “Vinculándonos”. Lo 
que compartía en este espacio era su mirada sobre 
la vida que Dios y la Mater suscitaban a nuestro 
alrededor; era muy gatificante y entusiasmante 
leerla.
 Con motivo de los 20 años de la revista, y no 
formando ya parte de nuestro Equipo Editorial, 
escribió un saludo en que cuenta cómo llegó a in-
tegrarse a Vínculo. Para conocer más en detalle lo 
que fue su aporte en Vínculo durante tantos años, 
es que reproducimos a continuación lo escrito por 
ella:

equipo ediTorial

E

Cristina Quiroz
de Tagle / Kiki

muchos ámbitos, eran miembros del primer Curso en Chile de 
la Federación de Familias, fueron de los primeros matrimonios 
que se fueron a vivir junto al Santuario de Bellavista cuando 
todo era muy precario, activos dirigentes en los Centros de 

SCHOENSTATT CHILE

Esta es la foto que acompañaba el espacio, "Vinculándonos" que Kiki
tuvo por muchos años en las páginas de Vínculo. 
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Feliz cumpleaños Vínculo
 Mi querido Vínculo cumple 20 años y yo quiero rendirle 
un homenaje. ¿Por qué digo “mi”? Porque así lo siento. 
13 años estuve trabajando como editora. Es una historia 
de muchas satisfacciones, desvelos y preocupaciones. 
Recuerdo como ayer el llamado del P. Rafael Fernández. 
Ante su petición yo dije ¡cómo, si no puedo, no soy 
periodista, no tengo tiempo, esto me queda grande! Me 
dio un día para pensarlo. Estábamos a cargo de la Pastoral 
del Verbo Divino con mucho trabajo. Me fui al Santuario 
a contarle a la Mater, y le pedí que si no me convenía, si 
me iba a estresar, me mandara una señal bien clara. De 
mis nueve hijos, cinco se habían casado y me quedaban 
cuatro en la casa. Yo había preparado una buena comida. 
Uno por uno me fueron llamando para decirme que no 
venían a comer, y finalmente me llamó Guillermo, que 
había surgido un problema y no llegaba. Esto era muy 
inusual. Guardé mi comida y le dije “Mater, ésta es la señal. 
Me mostraste que cada vez tendré más tiempo y que me 
la voy a poder”. 

 Al día siguiente me entrevisté con el P. Rafael. Mi cuñado 
sociólogo me había insistido que tenía que ser un trabajo 
remunerado, solo así las cosas eran eficientes. Como si 
lo hubiera adivinado, el padre comenzó su conversación 
diciéndome que no disponían de un peso, situación que 
se ha mantenido durante todo este tiempo y que hace 
que seamos un permanente milagro de supervivencia. 
¡Cuesta tanto conseguir los suscriptores!  Nuestra mejor 
época fue cuando Guillermo Subercaseaux, entonces Jefe 
de la Rama de Matrimonios de Santiago Cordillera, decidió 
suscribir a la Rama por planilla: junto con inscribirse para 
la Jornada se suscribían a Vínculo. Luego surgió El Apóstol 
y bajamos 600 suscriptores de una vez. Pero logramos salir 
adelante. 

Así era la mamá…
alfredo Tagle quiroz

 Uno podría hablar muchas horas de la increíble, multifa-
cética y prolífica vida de nuestra mamá, pero no podemos 
abusar del tiempo de los que nos acompañan. Por ahora solo 
quisiéramos compartir con ustedes algunos de sus rasgos 
fundamentales, rasgos que sabemos no solo nos marcaron a 
nosotros sus hijos y a sus nietos, sino que a cientos de personas 
que en las distintas facetas de su vida tuvieron la oportunidad 
de conocerla.
 Destaco en primer lugar su faceta solidaria, generosa y sin 
restricciones. Debo reconocer que en nuestra infancia muchas 
veces nos quejamos de que la mamá no conocía eso de “la 
caridad empieza por casa”. La caridad para ella excedía con 
creces los límites de la casa. Es así como apadrinaban familias 
necesitadas de La Florida a quienes no dudaba de recibir en la 
casa, y si llegaban a alguna hora en que estábamos comiendo o 
almorzando no dudaba de hacer sentar en la mesa a compartir 
la comida. La caridad no era solo material, también espiritual 
apadrinando a cuanto niño le solicitaban para que estos fueran 
bautizados. El cariño y la dedicación a su Centro de Madres, 
que mantuvo hasta que las fuerzas se le agotaron. Como se 
esmeraba por ayudar en todo lo que pudiera a “sus señoras 
del Centro de Madres”. Que llevar a una de ellas al hospital, 
que ayudar con el funeral de un pariente, que comprar un 
remedio, lo que fuera.  Pero todo eso no es lo más relevante, 
sino la forma en que ella integraba y participaba con ellas de 
todas sus actividades. No puedo olvidarme de haber ido en 
medio de las vacaciones de enero desde Zapallar a Cartagena 
a dejar a la mamá a una pensión, donde pasaría un par de días 
en el paseo anual del Centro de Madres. Lo increíble es que 
no era un sacrificio para ella, iba feliz.
 Su faceta apostólica tampoco tenía límites. Yo no se si era 
que ella con el papá se ofrecían para todos los cargos y trabajos 
o alguien les pedía que lo hicieran, pero al parecer no se can-
saban de asumir tareas; trabajar en la Parroquia preparando 
novios y dirigiendo el Coro, en los Centros de Padres, tanto 
del Colegio Saint Gaspar como en el Colegio Mariano y más 
tarde en el Verbo Divino. Creo que fue la mamá junto al papá 
los que inauguraron los programas de grupos de formación 
de apoderados de colegios.  Partieron con ese trabajo en el 
Verbo Divino, de ahí se expandieron al Villa María y al poco 
tiempo fueron replicados en muchos colegios católicos de la 
capital. Lo increíble no era que hicieran tantas cosas, sino el 
amor y la dedicación con que lo hacían. En todo parecía que se 
estaban jugando la vida. Eso se reflejaba en el inmenso cariño 
que recibían de vuelta. Pero el ámbito de su apostolado no se 
limitada a esos círculos cercanos, es así como en su momento 
se hicieron cargo de la Pastoral Familiar del Arzobispado y 
generaron las primeras “Semanas de la Familia”, para lo cual la 
mamá preparaba todo el material, inventaba rezos, liturgias, 
meditaciones y lo más duro …. todos nosotros obligados a 
seguir diariamente con la planificación de la semana prepa-
rada por ella. Y para que decir lo que era la labor apostólica 
dentro de Schoenstatt, trabajando en la Rama de Familias, 
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en la Federación de Matrimonios, en la Rama de Familias 
de La Florida, formando grupos en Iquique, en Bolivia… De 
ahí surgían esos “hermanos en la fe”,  que consideraban a 
nuestros papás como sus segundos padres.  Debo reconocer 
que en nuestra infancia y adolescencia esta ilimitada labor 
apostólica nos generaba un tanto de rabia. ¡Qué cantidad 
de reuniones, jornadas, charlas etc.! Si no estaban fuera en 
alguna reunión, había reunión en nuestra casa, y las mejores 
pizzas, sanguchitos y kuchen eran para la gente de la reunión 
y nosotros afuera esperando las sobras. (No exagero, así 
era). Esa era su forma de entregarse en todo lo que hacía. Se 
entregaba por completo. Para que hablar de la preparación 
de novios. Partieron con los Novios de la Parroquia aquí en 
La Florida, pero siguieron después por años preparando a 
cuantos novios se acercaran a solicitarlo. Estoy seguro de que 
aquí hay varios que pasaron por nuestra casa preparándose 
para su matrimonio (y comiendo los sanguchitos y pizzas de 
las cuales nosotros esperábamos los restos). 
 Pero no todo era apostólico en su vida, la música se in-
tegraba a todas las actividades en que participaba. No solo 
animando todos los eventos con su guitarra, cantando coplas 
para algún cumpleañero, cantando en las misas, organizando 
el coro de la Parroquia, tanto en La Florida como en las misas 
de Zapallar, componiendo cantatas junto con el tío Carlos 
Doren y tocando el piano en su casa para relajarse (esto 
último podía ocurrir a cualquier hora de la noche). Ella era 
noctámbula, mucho de su actividad creativa se generaba a 
altas horas de la madrugada. Ahí componía música, escribía 
sus aportes para la Revista Vínculo, o terminaba en la máquina 
el trabajo que alguno de nosotros tenía que presentar para 
el colegio o para la universidad. 
 Y para completar el cuadro, en sus actividades extrapro-
gramáticas se incorporaba el deporte, es así como llegó a 
ser capitana del equipo de tennis del Country, organizando 
campeonatos y paseos de señoras tenistas. 
 ¿Quien fue la Kikí como abuela? Otra faceta que desarrolló 
con sorprendente creatividad y dedicación, lo dejo para sus 
nietos. 
 No creo necesario latearlos más, nuestra intención solo 
es darles una idea de quien fue la Kikí, o abuela Kikí, tía Kikí 
o señora Cristina, como fuera que les haya tocado conocerla. 
 Una mamá, una abuela una esposa y una MUJER, absoluta-
mente fuera de lo común. Que nos gustara o no, tuvimos que 
compartir con mucha genta, que nos marcó profundamente 
y que marcó a la gente que por uno u otro motivo le tocó 
compartir con ella. En estas pocas horas que han pasado 
desde su partida, los cientos de mensajes que hemos recibido 
dando testimonio de su cariño y su admiración por la Kikí. 
 Una última anécdota. Me tocó hace unos años participar 
de una actividad de la Rama de Familias de Schoenstatt en 
Guayaquíl. Cuando se enteraron allá que yo era “hijo de la 
Kikí”, a las señoras se les iluminaba la cara y me tocaban.
 Damos gracias a Dios y a la Mater por haber tenido a la 
Kikí como mamá, agradecemos a Dios que ella haya sido la 
abuela de nuestros hijos, y agradecemos a todos los que nos 
han acompañado en estos días, algunos presenciales y cientos 
de otros a través de mensajes y testimonios de admiración y 
cariño por la Kikí.

 Recuerdo lo difíciles que fueron esos primeros núme-
ros. Yo comencé con el N° 15. El P. Carlos Cox era el Director. 
El lo había creado para motivar el año del Centenario del 
Padre,  y encontraron tan valioso vincular a toda la Familia 
que decidieron seguir adelante. Al principio lo hacía en 
máquina de escribir. ¡Qué diferencia cuando apareció 
el computador! ¡Que cambio más grande! Poder borrar, 
pegar, cortar con solo hacer clic. Sobre el computador 
la Mater, un Cristo y el Espíritu Santo, socio honorario. 
Cuando se cortaba la inspiración, una mini coronación. 
Fabricaba coronitas de cualquier cosa, desechables. Ella 
es y será siempre la Reina del Vínculo.        
 No habría podido hacer nada sin la ayuda paciente y 
bondadosa de Octavio Galarce. El estaba desde el primer 
número, con una vocación periodística innata, y lograba 
siempre –no sé como– sacar adelante cada número. 
Compartíamos el amor por el Vínculo y llegamos a ser 
amigos del alma. Era tan motivador pensar que estába-
mos vinculando a los schoenstattianos que compartían 
la Alianza de Amor, repartidos por todo Chile y más allá, 
transmitiendo vida, contando las maravillas que hace la 
Mater  en este Movimiento tan original, tan multifacético, 
tan variado, que salió del corazón y la cabeza de nuestro 
Fundador.

 Recuerdo el plazo de cierre siempre ahí encima, y los 
artículos prometidos que no llegaban o los que llegaban 
muy largos y había que tijeretear y amononar. Siempre 
escribí de noche. Como a las doce me vestía de Vínculo, 
y escribía toda la noche. En la mañana, una pastillita 
para dormir unas tres horas, y vuelta a la noche siguiente 
para entregar. ¡Tantos recuerdos! Las inauguraciones de 
Santuarios, la búsqueda de personas para entrevistar, 
reporteando Jornadas, el primer corresponsal voluntario, 
Teodoro Ulloa. Luego  Mónica Airola de Rivas y Eva de 
Petterson tan fieles.  Siempre tenía problemas de espacio 
porque quería contar todo, igual que ahora que empecé 
cortito y no acabo nunca. 

 Lo amé mucho y lo sigo amando. Cada número que 
llega me da una inmensa alegría y lo encuentro mejor 
que el número anterior. (…)

Cristina Quiroz de TagleV

V
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Quisiera que mis cenizas 
pudiesen quedar

en Bellavista…
sChoensTaTT.org  /  rafael masCayano

 En una mezcla de pena y alegría, hemos sido testigos de 
la pascua de nuestra querida Kiki Quiroz de Tagle, que en 
su despedida fue velada en la Iglesia del Espíritu Santo en 
Bellavista, para estar unos momentos frente al Santuario, 
visitar la tumba de Mario y partir a un cementerio ubicado 
al norte de Santiago… ¡Cómo me habría gustado que sus 
restos mortales hubiesen quedado en esa tierra que tanto 
amó y por la cual tanto se entregó! Para ir a orar junto a ella, 
para pedir su intercesión como lo hizo acá mientras estaba 
con nosotros. 

 Esta realidad, renovó las conversaciones que con Nena 
(mi esposa) y otras personas hemos tenido en relación a 
la decisión a tomar para el momento de nuestra partida o 
paso a los brazos del Señor y de nuestra Mater…

 Ya hemos tomado la decisión de cremación, y realizado 
los trámites correspondientes, para que nuestras cenizas 
estén en uno de los Columbarios o Memoriales del lugar 
donde hemos realizado los trámites correspondientes. 
Hemos creído adecuado planificar con antelación esto, y 
con la pena de no poder dejar nuestros restos en el lugar 
que más nos representa: el Santuario de Bellavista.

 Sí, allí están las Hermanas que han sido parte importante 
y semilla de este santuario; allí están también nuestros sacer-
dotes que también sembraron y sostuvieron la Familia desde 
su juventud hasta su sacerdocio pleno; allí está también 
Mario Hiriart, ejemplo vivo del 31 de mayo, un Hermano de 
María que sostuvo el movimiento en Chile (junto a otros) 
en los tiempos de división y mientras se forjaba la Cruz 
de la Unidad. ¿Y por qué no pueden estar allí esos laicos y 
laicas que también fueron ejemplo de vida schoenstattiana, 
ejemplo de vida del 31 de Mayo? Hay muchos que su vida 
giró en torno al Santuario de Bellavista y habrían deseado 
que sus restos continuaran en el terruño que tanto los cobijó 
y al que tanto entregaron. Desgraciadamente ninguno de 
ellos está en esas tierras de Bellavista.

 Hace algunos días, un amigo nos comentaba, que le 
había tocado ver en más de alguna oportunidad, a personas 
dejando cenizas de sus deudos alrededor del santuario, 
de forma subrepticia, ya que no hay un lugar oficial y es 
muy grande el deseo de que la Mater nos siga cuidando 
y acompañando para siempre. Nosotros crecimos en las 
Juventudes Femenina y Masculina de Schoenstatt, nos 
conocimos allí, nos casamos en ese lugar de gracias, hemos 
vivido ligados a esta Familia, ¿no sería una consecuencia 

necesaria el permanecer junto a la Mater en su Santuario? 
Y lo nuestro es una realidad que comparten una gran ma-
yoría de los laicos y laicas que vivimos cada día unidos en 
la Alianza de Amor.

 Se habla mucho hoy en día de que los Santuarios de 
Schoenstatt deben estar “abiertos a la vida” que en ellos 
se entrega, de la presencia fuerte de los laicos en cada 
Familia, de caminos de “sinodalidad”. ¿No será el momento 
que los laicos y laicos del Movimiento también podamos 
tener acceso a lugares donde puedan descansar nuestras 
cenizas? Dice el lema de estos 75 años “Vamos el uno en el 
otro”, pero al final de nuestros días nos separamos… Las 
Hermanas, los sacerdotes quedan allá, los laicos y laicas… 
no.

 Ya tenemos la experiencia concreta de la construcción 
que se está realizando de un Columbario o Memorial en el 
Santuario de Schoenstatt en San Fernando, ¿y por qué no 
en Bellavista? Al visitar nuestro santuario de Bellavista, ir a 
misa, bien podríamos pasar a orar junto a tantas y tantos 
hermanos laicos y laicas que han dado su vida en esta 
Alianza de Amor con la Mater, y que son parte relevante de 
la historia sagrada de nuestra comunidad schoenstattiana, 
de esta porción de la Iglesia de Cristo.

 ¿Será mucho pedir que para estos 75 años del 31 de 
Mayo, se pueda pensar, deliberar y echar a andar la idea de 
la construcción de un Columbario o Memorial en Bellavista?

 Rodolfo, Guillermo, Kiki, Sergio, Kika, Cedric, Paul, Angé-
lica, Ramón… y a tantas y tantos, gracias por su vida y que 
sean testimonio para todos los que van llegando a esta tierra 
santa, ya que el hoy de Bellavista se ha construido con sus 
vidas, con nuestras vidas… Esperemos, con la esperanza 
en Cristo y María, que estas generaciones y las que vienen, 
de laicos y laicas, podamos seguir “viviendo” en nuestro 
Santuario Cenáculo de Bellavista. V
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principios de enero, después del ajetreado tiem-
po de Navidad y Año Nuevo, nos reunimos en 
Bellavista las 17 asesoras que hoy servimos a la 
Rama de Señoras en diferentes puntos del país, 

 Nuestra Jornada fue de intenso trabajo y fraterno 
compartir. Tempranito en la mañana, comenzamos 
en el Santuario Cenáculo, pidiendo al Espíritu Santo 
que junto a María, nos ilumine, fortalezca y guíe en 
este nuevo año de vida para la Rama.  Le entregamos 
nuestro desvalimiento y nos volvimos a ofrecer 
como instrumentos a nuestra querida Mater. Como 
nuestro padre fundador diría: débiles hombros para 
grandes misiones. Es así como nos sentimos, y la 
verdad es que cada año el Espíritu Santo escucha 
nuestra súplica y no se queda sin actuar, pues a cada 
una nos regala el tiempo, la fuerza, la sabiduría y 
todo lo que necesitamos para el cumplimiento de 
la Misión confiada.
 Después de este momento de oración, y antes 
de comenzar el intenso trabajo, no podía faltar 
primero un delicioso desayuno para poder salu-
darnos, encontrarnos, conversar un poquito de la 
vida, reírnos y compartir.
 Y ya fortalecidas en el cuerpo y el espíritu, 
entonces: manos a la Obra (literalmente). Comen-
zamos el trabajo recogiendo la vida de cada lugar, 
mirando el paso de Dios y los diferentes desafíos 
con que nos hemos ido encontrando. Compartimos 
los logros de cada lugar que acompañamos, también 
los fracasos que, dentro de este espíritu de Familia, 

VeróniCa Vergara

A

Encuentro de Asesoras de la Rama de Señoras
Somos Custodias vivas al servicio de otras Custodias vivas

para delinear y proyectar el trabajo del nuevo año. 
 Somos todas mujeres apostólicas, empapadas de amor a 
Schoenstatt y convencidas de la urgencia de la formación de 
la mujer, según el Ideal de María, para poder volver a levantar 

la sociedad en la que vivimos. Algunas de nosotras 
son consagradas, nuestras Hermanas de María, que 
trabajan sin tregua llevando lo mejor de Schoenstatt 
a cada rincón de Chile, otras somos asesoras laicas 
que sentimos el compromiso apostólico y anhela-
mos ayudar y servir a la Rama en provincia o en 
Santiago.
 Verónica Cuidad fue la primera asesora laica 
de toda la Rama de Señoras de Chile y hace ya dos 
años asumió la tarea de ser asesora nacional. Ella 
organiza, dirige y coordina esta reunión y también 
nuestro trabajo durante el año. Ha hecho un ex-
celente trabajo y ha mostrado también el valor de 
cruzar enfermedades y dificultades con la ayuda 
de la Mater, lo que estamos seguras que ha hecho 
eficiente su tarea, sino también fecunda. 

SCHOENSTATT CHILE
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Tradicional peregrinación
al Cristo Redentor

 La invitación es para todas las personas que deseen 
participar en esta peregrinación, junto a sus familias, no es 
necesario pertenecer a Schoenstatt, a una Congregación o 
agrupación específica, puede ir el que desee, pues justo esta 
instancia sirve para aumentar la Fe y para renovarse, además 
es un muy lindo paseo por el día, con maravillosos paisajes 
compartiendo con personas de otras comunidades, con una 
enorme vivencia espiritual.
 La actividad es totalmente abierta, no hay inscripciones 
previas, nadie se ha preocupado de contratar buses para los 
que tienen interés en participar. Las personas que quieran ir 
deben llevar una colación para compartir el almuerzo, parka 
para el frío y proteger sus oídos.
 Las diversas comunidades que han asistido, tradicional-
mente, se ponen de acuerdo para ver la forma de viajar. Hay 
que procurar llevar unos $ 300 pesos argentinos para pagar 
un peaje. Dato importante, al regreso hay que pasar por la 
aduana chilena y los autos deben estar registrados a nombre 
del chofer. 

sirven como experiencia y, con distintas visiones, 
se encuentran varias soluciones. Este momento es 
para poder tener una visión de la vida de la Rama 
a lo largo de Chile; vida que en muchas partes ha 
renacido, se ha fortalecido y ha dado frutos y que 
en otras necesita de mucha ayuda y servicio, nuevas 
ideas y acciones. Pero, sobre todo, el punto común 
es que todas necesitan de mucha oración y del 
mutuo apoyo que nos entregamos. Oración para 
enfrentar dificultades, para saber conducir como el 
Buen Pastor a su pequeño rebaño confiado. Oración 
para estar atentas y escuchar las voces del tiempo y 
nunca dejar de poner el oído en el corazón de Dios.

 Este recoger la vida nos tomó toda la mañana, y 
durante el almuerzo campestre en el patio interior 
de la casa de las Hermanas pudimos seguir inter-
cambiando al respecto.
 La Hna. María Jesús, encargada de las Hermanas 
que trabajan con el Movimiento, nos acompañó du-
rante toda la Jornada, y después de almuerzo, nos 
ayudó a adentrarnos en el tema del Jubileo del 31 de 
Mayo, nos explicó el lema, el logo, los objetivos de 
la celebración del Jubileo y luego nos ayudó a mirar 
nuestra tarea de asesoras a la luz del contenido o 
mensaje del 31 de mayo, tocando puntos claves de 
nuestro carisma schoenstattiano:  hablamos sobre 
el tema de la autoridad, ya que nuestra tarea es de 
liderazgo; del sentido de las causas segundas, y 
cómo cada una de nosotras está llamada a ser un 
puente para que otros conozcan el amor de Dios; 
y cómo el camino de la filialidad es una fuente de 
sanación para el hombre y la mujer de hoy.  
 Y finalmente vino la mirada hacia adelante:  
proyectamos nuestro año, miramos la formación 
nuestra como asesoras y la de nuestras señoras, 
y vimos detalles claves del trabajo que queremos 
hacer con nuestra Rama nacional.

 En algún momento nuestro fundador dijo que 
es maravilloso que muchas mujeres, portadoras de 
Cristo, caminen por las calles y actúen en la Familia 
llevando y compartiendo a este Cristo de la vida 
diaria… Nosotras nos sabemos llamadas a ser esas 
Custodias Vivas, que van dejando cada vez más 
espacio a Cristo en su vida para que Él pueda nacer 
una y otra vez en diversos lugares y en el corazón 
de muchas otras señoras… ¡Eso es 31 de Mayo!, y 
“quien tiene una misión ha de cumplirla, aunque 
un salto mortal siga a otro”.  Muchas veces nos 
sentimos danto saltos mortales –al menos lo digo 
yo como laica– pero no podemos dejar de darlos, 
cuando sabemos que la Mater  nos necesita para que 
otras, muchas otras Custodias Vivas, portadoras 
de Cristo, se paseen por nuestro tiempo que se ha 
olvidado de su presencia.

SCHOENSTATT CHILE
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e podría escribir un libro entero sobre las Misiones 
familiares (MF) y su significado para tanta gente. 
Son muchas las historias y experiencias comparti-
das que, a veces, las palabras no alcanzan a expre-

Ossandon Cruz, Contardo Raczynski, Otaegui Gan-
derats, Vial Vergara, Ferrer Sateler, Ferrer Orrego, 
Bascopé Cruz y Squella Contardo. Como asesores 
nos acompañó la Hna. María y el P. Joaquín Puertas.
 Entre las familias, asesores y los invitados de 
cada familia, sumamos un grupo de casi 90 per-
sonas, lo que nos permitió contar con un buen y 
variado grupo para enfrentar un lugar donde no 
se realizaban Misiones católicas desde hacía mu-
chos años. Para preparar todo lo necesario antes 
y durante las Misiones, tenemos un equipo de 4 
jefes: un matrimonio, esta vez Eduardo Otaegui y 
Denise Ganderats, y dos jóvenes, Trini Otaegui y yo, 
Germán Squella. Desde el principio, compartimos 
la convicción de que las misiones no las hacemos 
solos, así que necesitábamos el apoyo de Dios y, 
claramente, de la Mater.
 Un aspecto crucial que acompaña a cada mi-
sión es el lema, el cual va marcando el ritmo y el 
hilo conductor durante la semana. Por eso, no se 
puede tomar a la ligera y fueron necesarias varias 
reuniones y conversaciones para finalmente llegar 
a un resultado. El lema de las MF Linares 2024 
fue: En familia, ¡dispuestos a servir! Con este lema, 
buscamos reunir ideas importantes tanto para 

germán squella ConTardo

S

Misiones Familiares Linares 2024
¡Nunca es tarde para darle tu sí a Dios!

sar. Hablar sobre las Misiones es adentrarse en algo mucho 
más grande que uno mismo, y por eso algunas ideas pueden 
escaparse, pero si compartir mi experiencia permite que más 
personas conozcan algo que ha transformado positivamente 

a tantas familias, entonces vale completamente la 
pena el esfuerzo.
 No puedo hablar de las MF sin antes presentar a 
mi propia familia. Somos 7: mi papá Germán Squella, 
mi mamá Magdalena Contardo, mi hermana mayor 
Magdalena, conocida como “Maida”, luego yo, 
Germán, también conocido como “Man”, seguido 
por Manuel, después María, y finalmente Elisa. 
Hace 6 años decidimos formar parte de este grupo 
misionero. Aunque la pandemia nos detuvo por 
un tiempo, este año completamos nuestras quintas 
misiones. Ya hemos pasado por “Los Álamos” dos 
años, “Cauquenes” otros dos años y este año en 
“Linares”.
 Este verano, el grupo lo conformamos 8 familias: 

SCHOENSTATT CHILE
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la misión interna como externa. Queríamos que 
durante las misiones pudiéramos ser auténticos, 
reconocernos pequeños ante Dios y dejar que Él 
nos guiara, simplemente diciendo “Sí, aquí estoy 
Señor”. Queríamos ser sencillos y reírnos mucho, 
ya que no existen santos tristes. Experimentamos 
que en compañía es más fácil caminar junto a Jesús 
y reconocerlo como un amigo más, un amigo que 
nos llama personalmente a llevar su mensaje a otros.
 Una cosa es tener una idea de cómo queríamos 
que fueran las MF, pero otra cosa muy distinta es 
llegar a la realidad donde pueden surgir problemas, 
inconvenientes o simplemente que no funcionen 
las cosas como queríamos. En el inicio de nuestras 
misiones en Linares, nos enfrentamos a desafíos 
inesperados. Por ejemplo, al reunirnos con el P.e 
Alex, descubrimos que nuestras fechas no coincidían 
con las que él tenía en mente, lo que requirió ajustes 
y adaptaciones de último momento. Lo único que 
le pedimos en ese momento al padre fue tener al 
Santísimo con nosotros desde la primera noche, ya 
que su presencia en el Colegio, lugar en donde nos 
instalaríamos, marcaría la pauta y sería el comienzo 
perfecto de la misión. Fue muy conmovedor empezar 
peregrinando con el Santísimo por las calles desde la 
Iglesia hasta el Colegio, rezando el Rosario. Al llegar 
de vuelta al Colegio, muchos entendieron lo que 
sucedía y guardaron silencio, otros se arrodillaron 
y hasta los niños pequeños miraban con curiosidad 
cómo avanzábamos hacia la capilla. Para recibir a 
Jesús, rezamos una pequeña oración marcando el 
inicio de las misiones.
 A nivel personal, estas Misiones fueron muy 
especiales. Siendo el mayor de los jóvenes con 26 
años, cerraba un grupo que comenzaba con Santi, 

el misionero más joven con apenas 2 años. A veces, 
pensaba que tal vez ya había pasado mi momento 
para participar en este tipo de actividades, pero 
recordaba las palabras de mi papá: “Si no hay una 
verdadera razón para decir que no a algo, ¿por qué 
negarse a esa oportunidad?”. Esta afirmación es muy 
cierta. Muchos pueden pensar que las misiones son 
exclusivas para algunos elegidos, pero nada está 
más alejado de la realidad. Jesús nos llama a todos 
a servir, cada uno desde su propio ser y sus propios 
dones, sin pretender ser alguien más. Es posible 
que tengamos dudas sobre nuestras habilidades 
o talentos, pero al reflexionar en nuestro interior, 
al darnos ese momento de silencio tan necesario 
pero tan difícil de encontrar, creo que todos podría-
mos identificar aspectos importantes de nosotros 
mismos. Al lograr esto, podemos mostrarnos tal 
como somos, y durante las misiones, este proceso 
es especialmente bonito, ya que la personalidad de 
cada persona resalta de manera única.
 Las Misiones en Linares este año reflejaron 
mucho de lo que acabo de describir. Fui testigo de 
cómo los misioneros mostraron su mejor versión, 
su mejor actitud y una alegría genuina y contagiosa. 
Era como vivir cada día un pedacito de cielo, porque 
Jesús estaba presente entre nosotros como uno más 
de los misioneros. Fue impresionante observar cómo 
Dios actuaba en los misioneros y en las personas 
y familias que visitábamos. Cada día, a pesar del 
cansancio y el sueño acumulado, despertábamos 
con renovadas fuerzas, cantábamos con mayor 
entusiasmo y la alegría no hacía más que crecer y 
expandirse.
 Ya comentaba que según lo que nos explicó el P. 
Alex, hace muchos años que en Linares no se hacían 
Misiones católicas, por lo que fue muy bueno poder 
tener la experiencia misionera en un lugar así. A 
pesar de que no fue fácil en un principio la acogida, 
los misioneros no se desanimaron. Como decía la 

SCHOENSTATT CHILE
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Hna. María, “donde se cerraban puertas, se abrían 
ventanas”. Y esto lo vimos en los sectores donde, 
por ejemplo, no llegaban niños a los Talleres o que 
los adultos tampoco se mostraron muy abiertos a 
recibirnos. En estos momentos surgió la idea de 
abrir la misión a otros lugares que antes no había-
mos considerado, como la cárcel y el hospital, dos 
experiencias muy fuertes y bonitas que les tocó vivir 
a algunos misioneros y que luego nos compartieron 
a los demás. Así se fue viendo una actitud activa y 

enérgica para salirse de uno mismo y entregarse a 
los demás.
 Otro de los aspectos fundamentales de las 
MF, y lo que las diferencia de otras, es contar con 
papás y mamás. Son matrimonios que tienen un 
proyecto familiar que los impulsa a decir sí a Dios 
de una manera muy concreta. Es tiempo donado 
que podrían haber aprovechado haciendo otras 
cosas, pero por amor y compromiso a Dios y a sus 
familias, han confiado en este proyecto. Al mirar 
hacia atrás, estoy profundamente agradecido con 
todos ellos, con cada matrimonio que ha formado 
parte de este grupo misionero. Dentro de ellos, 
quiero destacar especialmente a un papá que nos 
ha acompañado desde hace unos años desde el 
cielo, nuestro querido Alejandro González, quien 
hasta sus últimos días nos mostró un ejemplo de 
fe, entrega y servicio. También quiero expresar mi 
gratitud hacia mis papás por su apoyo incondicional 
y su confianza plena en nosotros, por enseñarme 
que el camino fácil no siempre es el indicado y que 
vale la pena luchar por lo realmente importante.
 Agradezco sinceramente la oportunidad de 
compartir estas reflexiones que hasta ahora había 
guardado en mi interior. Aunque muchas de estas 
ideas tocan aspectos personales, espero que sirvan 
como un pequeño aporte para mostrar lo potente y 
transformador que pueden ser estas experiencias. 
Solo me falta recordar que nunca es tarde para ser 
misioneros, ¡nunca es tarde para darle tu sí a Dios!
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esde el 4 al 10 de enero se efectuó en Malcho, 
Región del Maule, un campamento de verano 
de las Juventudes Masculinas de Schoenstatt 
llamado Not Canapi. La idea de los organiza-

en Malcho hace algunos años, por lo que decidimos que 
un símbolo importante de este campamento sería re-
construirlo. De ahí sacamos el lema del evento: ‘Pionero, 
reconstruye mi iglesia’, tomando como inspiración a San 
Francisco de Asís”, cuenta el P. Jesús Ruiz. 
 “San Francisco de Asís en pleno proceso de conversión 
siente el llamado de Jesús a reconstruir la capilla destrui-
da de San Damián y mientras está en eso se da cuenta 
que el llamado a ‘reconstruir la Iglesia’ era mucho más 
grande que eso”, dice el P. Domingo quien se mostró 
muy contento con el resultado del campamento. “El 
campamento fue todo un éxito, una instancia intensa de 
formación y construir comunidad. Terminamos con una 
bendición de nuestro santuario renovado y con la misión 
de seguir reconstruyendo la Iglesia”, añadió.
 Por su parte, el P. Jesús Ruiz destacó el gran 
espíritu y ambiente: “Fue un campamento muy bueno, 
de muy buen ambiente. Los Pioneros ya se conocen de las 
diferentes Ramas, así que había un gran espíritu. Además 
los padres que asistimos estamos cada vez más afiatados, 
trabajando de mejor manera, por lo que quedamos muy 
agradecidos. El mensaje llegó, quedó y nos vamos del 
Campamento con mucha esperanza para el 2024. Fue 
un regalo, muy bendecido, que nos deja con un buen pie 
para lo que viene este año”.
 Al Campamento también asistieron algunos 
jóvenes universitarios que, según relatan los padres, 
fueron un gran apoyo para sacar adelante todas las 
actividades. Éste también tuvo momentos de mucha 
diversión ya que se realizó la Copa Engling, que 
contó con varias competencias deportivas en el río, 
fogatas y muchos juegos de mesa.

alVaro Valenzuela

D

“Pionero reconstruye mi Iglesia”:
150 jóvenes de todo Chile 
asistieron al “Not Canapi" 

dores fue hacer un Campamento con todas las Ramas, pero 
sin toda la parafernalia de un Campamento nacional, de ahí 
su novedoso nombre. 
 A este importante hito asistieron alrededor de 150 jóvenes 

de: Los Pinos, Campanario, Monte Schoenstatt, 
Colina, Providencia, Nuevo Belén, Puente Alto, 
Rancagua, Buin, Curicó, Talca, Concepción, Temuco, 
Valdivia y Puerto Montt.
 “Cada Rama se fue sumando, porque nos dábamos 
cuenta que era más fácil y entretenido para todos ha-
cerlo juntos. Una vez que llegamos a Malcho, nos dimos 
cuenta de que los campamentos regionales y nacionales 
que habíamos tenido en años anteriores nos ayudaban 
mucho, no solo a los chicos que ya se conocían a pesar de 
ser de ciudades distintas, sino que también los padres que 
ya estábamos acostumbrados a los estilos de trabajo de 
cada uno”, comenta el P. Domingo Errázuriz, quien 
estuvo a cargo de la delegación del Santuario de 
Los Pinos de Viña del Mar. Además, asistieron los 
padres Jesús Ruiz, Fernando Martínez, Joaquín 
Puertas, Sergio Abarca, Juan Ignacio Hormazabal, 
Diego Cifuentes, Juan Pablo Cruz y el seminarista 
Santiago Abella.
 “Los temporales y las fuertes lluvias dejaron muy daña-
do el santuario de material ligero que se había levantado 
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n joven laico decide consagrar su vida en 
medio del mundo”. Así título Roberto M. 
González, la noticia publicada en schoenstatt.
org. El 20 de enero, Ignacio Suazo, sociólogo 

En mi caso, fuera de darme cuenta horas después que 
la corbata me había quedado muy corta, no sufrí ma-
yores percances. Por cierto, otra diferencia es la edad: 
yo estoy dando este paso a los 36 años, después de 
muchas vueltas y dudas. Él dio este sí cuando aún era 
un veinteañero, con un corazón claro y dispuesto ¡Y 
qué decir de las circunstancias! Él selló su consagración 
con una Alemania en el suelo. Yo crecí en un mundo 
que sólo sabe de hambre y de guerra por las noticias.
 Pese a estas y otras diferencias, sí hubo un punto 
en común: la nieve. En ambos casos, Schoenstatt se 
vistió de blanco para la ocasión. Es cómo si María 
hubiera querido embellecer a su tierra de Schoenstatt 
–nuestra imagen real, concreta y palpable de la Igle-
sia– para nosotros, que llegamos a ese día queriendo 
entregarnos por completo a ella ¿Y qué representa el 
blanco? Lo mismo que el vestido de la novia: pureza. 
“Aumenta las filas de los Hermanos de María, que con 
un alma pura se consagren a ti”, reza el Hacia el Padre 
en la oración por vocaciones masculinas (HP, 539). Y 
eso sigue siendo tan cierto ayer como hoy: sólo un 
corazón indiviso, entregado por entero a María y a la 
misión, puede hacer un verdadero cambio en el mundo 
profesional y en la propia Familia de Schoenstatt. Es 
el misterio del amor: el corazón más vacío de sí es a la 
vez el que más puede entregar.
 Sí. El Buen Dios, que nada hace por casualidad, a 
través de la nieve quiso decirnos algo; a ustedes, a Paul 
M. Rothgerber y a mí ¿Qué cosa? Me atrevo a decir: 
aunque pareciera que en 73 años nada es lo mismo, 
en realidad todo es igual, pues María sigue buscando 
espíritus jóvenes (y no tanto) para asemejarlos a ella y 
utilizarlos como instrumentos en medio del mundo. Es 
la misma misión a la que se lanzó Paul María Rothgerber 
esa fría mañana de 1950. Y es la misma por la cual yo 
quiero vivir –con la Gracia de Dios– hasta el último día 
de mi vida.

equipo ediTorial

Admisión de Ignacio Suazo al Noviciado
del Instituto Secular Hermanos de María

U"
chileno, fue admitido al Noviciado del Instituto Secular Her-
manos de María de Schoenstatt, y durante dos años participará 
de la vida y formación interna de la comunidad.
 Al respecto, Ignacio María Suazo, en su personal mirada 
nos escribió y cuenta, en un contexto histórico muy distinto, 
lo que fue para él esta importante instancia en su camino de 
formación en los Hermanos de María:

 El 24 de diciembre de 1950, Paul M. Rothgerber, 
el co-hermano más viejo de los Hermanos de María, 
realizó su consagración de admisión a la comunidad. 
Ese frío domingo de post-guerra fue, sin embargo, 
un día bastante distinto al que yo tuve. Él tuvo que 
caminar una hora desde la casa de los Hermanos de 
María en Ehrenbreitstein, una pequeña ciudad frente 
a Coblenza, hasta el Santuario Original. Yo, en cambio, 
demoré 5 minutos en recorrer en auto los poco más 
de mil trescientos metros que separan la casa nacional 
de la juventud del Mario Hiriart Haus, dónde se realizó 
la ceremonia. Él la hizo acompañado de un puñado 
de co-hermanos, temprano en la mañana. Yo la hice 
acompañado de decenas de personas de todo el mundo 
(Chile, Burundi, Argentina y Alemania, al menos), gracias 
a Schoenstatt TV y a pocos metros de mis papás, que 
viajaron desde Curicó especialmente para la ocasión. 
 Los contrastes no quedan ahí: el ahora Paul María 
Rothgerber (durante la admisión, los Hermanos de 
María asumimos el nombre de nuestra madre) perdió la 
medalla luego de la ceremonia, en medio de la oscuridad 
de la mañana, aunque la recuperó después. Además se 
le quebró la vela: tuvo entonces que sostenerla con las 
manos durante toda la misa para que no se le cayera. 

SCHOENSTATT INTERNACIONAL

Ignacio María Suazo.

En la foto de más arriba,
Thomas M. Burtz, Superior
de los Hermanos de María, 
dándome la tradicional
medalla que se entrega
para la ceremonia.
A un costado,
el P. Agustín.
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ntre el 27 de diciembre y el 28 de enero, en 
Schoenstatt, Alemania, se realizó la 5ª Escuela 
de Jefes internacional de la Juventud masculina. 
Participaron de esta experiencia 16 jóvenes uni-

realidades y establecer conexiones con personas 
que comparten los mismos valores. Una de las 
actividades fueron las presentaciones personales 
y de sus Ramas y las noches por países, donde se 
esmeraron por preparar alguna comida típica para 
compartir.
 Además de conocer Schoenstatt, todos sus San-
tuarios y los alrededores, también pudieron ir a 
München, para conocer el campo de concentración 
de Dachau. Y fueron a Ingolstadt a conocer más 
acerca del origen del título “Mater ter admirabilis” y 
sobre el comienzo de las Congregaciones marianas.
 Participaron junto a la Familia de Schoenstatt 
en las misas de renovación de Alianza del 18 enero 
en la Iglesia de Peregrinos y en la misa del 20 de 
enero, segundo hito de Schoenstatt, en la Iglesia 
de la Adoración en Monte Schoenstatt. También 
en la misa de vestición de un nuevo curso de las 
Hermanas de María. Un momento muy profundo, 
fue cuando varios de ellos sellaron su Alianza de 
Amor con María en el Santuario original.
 En lo personal, creo que la vivencia para todos 
los universitarios que participaron es muy com-
pleta: conocen el lugar de origen, a las diferentes 
comunidades y a quienes las conforman, conocen 
las experiencias de Juventud masculina de otros 

p. Claudio marTínez f.
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5ª Escuela de Jefes internacional de la Juventud Masculina

versitarios de siete países: Argentina, Brasil, Bolivia, Chile, 
Costa Rica, México y Paraguay. La Escuela fue acompañada 
por dos padres: Afonso Wosny (Brasil) y Claudio Martínez 
F. (Chile). 

 El objetivo de esta Escuela es poder, en el lugar de 
origen y corazón de nuestra espiritualidad, formar 
líderes y entregar formación integral para jóvenes 
provenientes de distintos países de Latinoamérica. 
Estos jóvenes universitarios conocieron más y pro-
fundizaron sobre la espiritualidad de Schoenstatt, 
nuestra historia como Movimiento, la pedagogía 
del fundador, padre José Kentenich, y se formaron 
como jefes para servir en sus respectivas Ramas. 
Conocieron más de la Alianza de Amor y sobre las 
diferentes comunidades que conforman nuestra 
Familia.
 Muchos de ellos relataron que fue un tiempo muy 
especial de crecimiento espiritual y personal. Así 
como también un espacio para generar amistades 
significativas, y una oportunidad de conocer otras 
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lugares, reciben formación sobre la historia y 
espiritualidad de Schoenstatt y se crean lazos de 
amistad entre ellos que perdurarán en el tiempo. El 
lugar que los acogió fue la Casa de la Alianza, llena 
de historia y muy próxima al Santuario original, 
por lo que aprovecharon de ir una y otra vez a ese 
lugar de gracias y a la tumba del padre Kentenich. 
Disfrutaron de varios días de nieve, para jugar, hacer 
muñecos y sacar buenas fotos, además de trabajar 
apaleando la nieve en torno al Santuario original. 
Conocieron a las chicas de la Juventud femenina 
que durante este tiempo realizaron una actividad 
similar: el Schoenstatt site. 
 Fueron muy bien recibidos por todas las comu-
nidades de Schoenstatt. Terminamos con una gran 
celebración en la Bundesheim, donde participaron 
invitados de diferentes casas de Schoenstatt, un mo-
mento de mucha alegría y de compartir en Familia. 
Fue increíble ver jugar a la silla musical a chicos, 
chicas, padres, Hermanos de María y Frauen. 
 Los padres que acompañamos la escuela ter-
minamos muy contentos y esperamos que esta 
experiencia sea muy fecunda en la vida de estos 
jóvenes y desde ya rezamos por la próxima. ¡Es 
emocionante ver que todos ellos volvieron muy 
entusiasmados y con ideas para sus ramas y países!



24

l 6 de enero de 2024 comenzó el programa de dos 
meses Schoenstatt Zeit. El nombre del progra-
ma, traducido del alemán, significa Tiempo en 
Schoenstatt y está dirigido a la Juventud Femenina 

“Estar aquí en Schoenstatt es un regalo inmenso 
que he recibido del padre y no puedo agradecerle 
lo suficiente por cada día que he pasado aquí y por 
cada regalo que me ha dado a través de las manos 
de la Mater. Ya sean experiencias personales, con la 
Familia Internacional o las experiencias con nuestro 
grupo… ¡en todo momento me siento muy amada 
como la pupila de sus ojos! Debido al estudio profundo 
que estamos haciendo del carisma de nuestro padre 
fundador, siento que mi corazón arde cada vez más 
con este amor por Schoenstatt. La gracia de tener 
contacto directo con las raíces, con el Hogar Original, 
con los lugares donde estuvieron nuestros héroes; en 
fin, esta experiencia de ver en persona todo lo que 
he leído y estudiado sobre Schoenstatt, es como una 
brasa que arde y flamea dentro de mí, ¡y que me hace 

Bruna gaBriela WeBer / nina maría solé marTino
sChoensTaTT.Com
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“Tuve que convencerme a mi misma
de que lo que estaba viviendo era real”

El programa Schoenstatt Zeit, ofrecido por 
las Hermanas de María, lleva a jóvenes de 
diferentes países a vivir días de profun-
da espiritualidad y descubrimientos en 
Schoenstatt, Alemaniade Schoenstatt de diferentes países y tiene como objetivo que 

las jóvenes vivan una experiencia profunda de Schoenstatt, 
desde sus orígenes. El programa incluye momentos de re-
flexión, formación, convivencia, intercambio cultural, cono-

cimiento de lugares históricos, momentos de trabajo 
e interacción entre los diferentes grupos juveniles.
 Durante este tiempo, participan 16 jóvenes de 
cuatro países distintos. Participan 6 chicas de Brasil, 
8 de Paraguay, también 1 de Alemania y otra de 
España. Además de las que ya están en Schoenstatt, 
esperamos más chicas de República Dominicana y 
Ecuador.
 Por las conversaciones que hemos compartido 
hasta ahora, nos hemos dado cuenta de que este está 
siendo un tiempo muy precioso para todas. Aquí 
experimentan muchas alegrías llenas de conciencia 
de misión, así como mucha gratitud por este regalo 
recibido del Buen Dios, como nos cuenta Isabel 
Alflen Klein, de Brasil:

SCHOENSTATT INTERNACIONAL
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tener la certeza de que quiero entregarme por entero 
a esta Obra!”.

 Vivir “Schoenstatt Zeit” significa vivir momentos 
con culturas muy diferentes y, al mismo tiempo, 
experimentar la acogida de nuestro propio hogar, 
es decir, nuestro hogar Original de Schoenstatt. 
Gabriela Galeano, de Paraguay, nos cuenta su ex-
periencia hasta ahora:

“Mis días en Schoenstatt se sienten como estar en el 
paraíso, todo es muy tranquilo, hermoso y pacífico. 
Compartimos algunas misas en español en el San-
tuario Original los domingos a las 16.00 hrs. Entre 
semana, junto con otras chicas de Mutterhaus, vamos 
a misa en la capilla de la casa a las siete de la mañana; 
y mis momentos preferidos son cuando nos reunimos 
en comunidad para lo que es el Schoenstatt Zeit y 
compartimos todas juntas”.
Gabriela añade: “Si pudiera elegir un top 3 de veces 
en las que tuve que decirme a mí misma que lo que 
estaba viviendo era real, en primer lugar sería la vez 
que íbamos caminando al Santuario Jardín de María, 
observando el atardecer de colores tan suaves que se 
sentía como que el paisaje estaba dándome una cálida 
bienvenida. Luego, una mañana en la que iba saliendo 
de mi casa camino a la Iglesia de la Adoración y em-
pezaron a caer pequeños copitos de nieve mientras 
sonaban las campanas de la Iglesia, para mi fue un 
signo de Dios anunciando que estamos viviendo un 
tiempo nuevo; y para finalizar, cuando cantamos ‘Ore 
Poriahu’ en el Santuario Original en el primer 18 del 
año. Si de por sí el Santuario te hace sentir cobijada 
por su gracia, es aún más cálido cuando cantamos en 
su interior una canción de casa y en uno de nuestros 
idiomas tan preciados, que es el Guaraní”.

 Todas las jóvenes comparten que es un regalo 
poder vivir esto en comunidad. A continuación, 
Anna Loriz, de Alemania, nos cuenta su testimonio:

“A pesar de que mi tiempo en Schoenstatt recién 
comenzó hace unos días, en este corto tiempo pude 
sumergirme en una atmósfera especial aquí: com-
partir mi entusiasmo por Schoenstatt con mujeres 
jóvenes de todo el mundo, profundizar juntas en estos 
tesoros, divertirme y reír mucho; invertir en mi relación 
con Jesús en la Santa Misa y en la oración personal, y 
simplemente pasar tiempo frente a nuestra MTA en 
el Santuario. ¡Y todo esto mientras Schoenstatt está 
embelesado en un hermoso paisaje invernal con un 
sol radiante!”.

 Alegría y gratitud llenan los corazones de cada 
joven que tiene la oportunidad de participar en este 
tiempo de gracias aquí en Schoenstatt. Contamos con 
las oraciones de todos para que cada chica pueda 
vivir intensamente este tiempo y recibir todas las 
gracias necesarias para su vida y su trabajo por la 
Iglesia, especialmente a través de Schoenstatt.

Cuando el Papa quiere saludarte: 
Schoenstatt? ¡Vengan rápido!

luCas BoTassio  /  sChoensTaTT.Com

 Una sorpresa inundó los corazones de un grupo de jóve-
nes seminaristas de los Padres de Schoenstatt con profunda 
alegría. Sin esperarlo, fueron recibidos por el Papa Francisco 
durante la Audiencia General del miércoles 7 de febrero. 
Lucas Botassio, miembro del curso, cuenta la sorpresa que 
se llevaron al final de la catequesis del Papa:

 Mi curso estaba en Roma esos días para finalizar un período de 
formación interna de nuestra comunidad de Padres de Schoenstatt 
y vimos que era posible solicitar la participación en esta audiencia. 
Enviamos una carta a la secretaría del Papa, presentándonos como 
seminaristas de Schoenstatt, y solicitamos el acceso al Aula Pablo 
VI para la audiencia.
 Nos alegramos mucho cuando recibimos la respuesta confirman-
do nuestra participación, de tal forma que todos mis hermanos de 
curso pudieron estar presentes: Gergely Palásthy (Hungría), Johannes 
Korn (Alemania), Bernardo Rocha e Melo (Portugal), Joshua Parker 
(EE.UU.), Rodrigo Fernández (México), Héctor Islas Becker (México), 
Cristhian Silva (Paraguay), Gustavo Ceccon Guimarães (Brasil), yo 
mismo, Lucas Botassio (Brasil) y el P. Víctor Pérez, que es nuestro 
formador, de Chile.
 Llegamos con suficiente antelación para unirnos a la fila, que 
pronto se hizo enorme. Cuando entramos en el Aula Pablo VI, 
entregamos a la Guardia Suiza la invitación que nos daba acceso 
a la audiencia y nos colocamos muy cerca del escenario. Al final 
de la catequesis, el Papa dirigió unas palabras de bienvenida a los 
distintos grupos que se habían inscrito y, de repente, ¡nos saludó 
también a nosotros! Fue una gran alegría oírle darnos la bienvenida 
a Schoenstatt, algo que realmente no esperábamos.
 Como si este regalo no fuera suficiente, de pronto se acercaron 
unos guardias que preguntaron: “¿Schoenstatt?” y dijeron: “¡Vengan 
rápido!”. Nos pusimos de pie sin entender qué pasaba y los seguimos 
hasta la escalinata del Aula Pablo VI, justo delante del escenario.
 Ya no podíamos contener nuestra alegría, porque nos habíamos 
dado cuenta de que estábamos con los grupos invitados al “baccia-
mano” del Papa y que en pocos minutos pasaría cerca de nosotros. 
Llegó con la ayuda de un secretario, que lo llevaba en su silla de ruedas 
y pasó lentamente junto a nosotros, bendiciendo las imágenes de 
la Virgen Peregrina que llevábamos, recibiendo nuestros apretones 
de manos y abrazos y deteniéndose para tomarse una foto con todo 
el curso de seminaristas. Nos contó la “clásica” anécdota de que él 
también tiene una Virgen Peregrina en su habitación, regalo del P. 
Alexandre Awi Mello, y que reza delante de ella todos los días.V V
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l próximo Jubileo puede ayudar mucho a restablecer 
un clima de esperanza y confianza, como signo de 
un nuevo renacimiento que todos percibimos como 
urgente”, lo escribe el Papa Francisco en su Carta 

del amor misericordioso del Padre, para que a su vez 
podamos ser sus testigos”.

Dos años de sufrimientos
y limitaciones

 Sin embargo, el Santo Padre recuerda que, en los 
dos últimos años no ha habido país que no haya sido 
afectado por la inesperada epidemia que, además 
de hacernos ver el drama de morir en soledad, la 
incertidumbre y la fugacidad de la existencia, ha 
cambiado también nuestro estilo de vida. Como 
cristianos, señala el Papa, hemos pasado juntos con 
nuestros hermanos y hermanas los mismos sufri-
mientos y limitaciones. Nuestras iglesias han sido 
cerradas, así como las escuelas, fábricas, oficinas, 
tiendas y espacios recreativos. Todos hemos visto 
limitadas algunas libertades y la pandemia, además 
del dolor, ha despertado a veces la duda, el miedo 
y el desconcierto en nuestras almas. Los hombres y 
mujeres de ciencia, con gran rapidez, han encontrado 
un primer remedio que permite poco a poco volver 
a la vida cotidiana.

“Confiamos plenamente en que la epidemia pueda 
ser superada y el mundo recupere sus ritmos de rela-
ciones personales y de vida social. Esto será más fácil 
de alcanzar en la medida en que se actúe de forma 

renaTo marTinez - Ciudad del VaTiCano

Jubileo de 2025 signo de renacimiento,
de esperanza y confianza

E"
dirigida a Monseñor Rino Fisichella, Presidente del Pontifi-
cio Consejo para la Promoción de la Nueva Evangelización, 
Dicasterio al cual se le confía la organización del Jubileo 
ordinario del año 2025, que tiene como lema “Peregrinos de 

la Esperanza”.

El Jubileo un don especial de gracia
 En su Misiva el Santo Padre recuerda que, el 
Jubileo ha sido siempre un acontecimiento de gran 
importancia espiritual, eclesial y social en la vida 
de la Iglesia.

“Desde que Bonifacio VIII instituyó el primer Año Santo 
en 1300 –con cadencia de cien años, que después pasó 
a ser según el modelo bíblico, de cincuenta años y 
ulteriormente fijado en veinticinco–, el pueblo fiel de 
Dios ha vivido esta celebración como un don especial 
de gracia, caracterizado por el perdón de los pecados 
y, en particular, por la indulgencia, expresión plena de 
la misericordia de Dios”.
“Los fieles, generalmente al final de una larga pere-
grinación, acceden al tesoro espiritual de la Iglesia 
atravesando la Puerta Santa y venerando las reliquias 
de los Apóstoles Pedro y Pablo conservadas en las 
basílicas romanas… Dando testimonio vivo de su fe 
perdurable”.

Vivir el Año Santo
en todo su significado pastoral

 Asimismo, el Papa Francisco señala que, el Gran 
Jubileo del año 2000 introdujo la Iglesia en el tercer 
milenio de su historia. San Juan Pablo II lo había 
esperado y deseado tanto, con la esperanza de que 
todos los cristianos, superadas sus divisiones histó-
ricas, pudieran celebrar juntos los dos mil años del 
nacimiento de Jesucristo, Salvador de la humanidad. 

“Ahora que nos acercamos a los primeros veinticinco 
años del siglo XXI estamos llamados a poner en marcha 
una preparación que permita al pueblo cristiano vivir 
el Año Santo en todo su significado pastoral”.
“En este sentido una etapa importante ha sido el 
Jubileo Extraordinario de la Misericordia, que nos 
ha permitido redescubrir toda la fuerza y la ternura 

IGLESIA



solidaria, para que las poblaciones más desfavorecidas 
no queden desatendidas, sino que se pueda compartir 
con todos los descubrimientos de la ciencia y los me-
dicamentos necesarios”.

El Jubileo puede ayudar
a restablecer la esperanza

 De ahí deriva la invitación del Papa Francisco a 
“mantener encendida la llama de la esperanza que nos 
ha sido dada, y hacer todo lo posible para que cada uno 
recupere la fuerza y la certeza de mirar al futuro con mente 
abierta, corazón confiado y amplitud de miras”. 

Por ello, afirma el Pontífice, el próximo Jubileo puede 
ayudar mucho a restablecer un clima de esperanza y 
confianza, como signo de un nuevo renacimiento que 
todos percibimos como urgente. Por esa razón elegí 
el lema Peregrinos de la Esperanza. Todo esto será 
posible si somos capaces de recuperar el sentido de 
la fraternidad universal, si no cerramos los ojos ante 
la tragedia de la pobreza galopante que impide a 
millones de hombres, mujeres, jóvenes y niños vivir de 
manera humanamente digna. Pienso especialmente 
en los numerosos refugiados que se ven obligados a 
abandonar sus tierras". 
“Ojalá que las voces de los pobres sean escuchadas 
en este tiempo de preparación al Jubileo que, según 
el mandato bíblico, devuelve a cada uno el acceso a 
los frutos de la tierra: ‘podrán comer todo lo que la 
tierra produzca durante su descanso, tú, tu esclavo, 
tu esclava y tu jornalero, así como el huésped que 
resida contigo; y también el ganado y los animales que 
estén en la tierra, podrán comer todos sus productos’ 
(Lv 25,6-7)”.

No descuidemos el cuidado
de nuestra Casa común

 Por lo tanto, el Obispo de Roma indica que, la 
dimensión espiritual del Jubileo, que nos invita 

Año de la Oración
en preparación del Jubileo

 Para vivir el “tiempo de gracia” hasta la apertura de 
la Puerta Santa, el Pontífice pide a los fieles “intensificar” 
la oración. Inicia así este año especial en el que todas las 
diócesis están invitadas a proponer peregrinaciones, itine-
rarios o momentos de oración individual o comunitaria con 
los obispos y los fieles. El Dicasterio para la Evangelización 
publicará una serie de “Apuntes sobre la oración” para la 
ocasión.

Vivir un tiempo de gracia
 El Papa Francisco inauguró el Año de la Oración, “un año 
dedicado a redescubrir el gran valor y la absoluta necesidad 
de la oración”. La oración en la vida personal, en la vida de 
la Iglesia, la oración en el mundo
 El anuncio del Pontífice se produjo al final del Ángelus 
del domingo 21 de enero. Tras la catequesis, el Papa recor-
dó a los 20.000 fieles presentes en la Plaza de San Pedro 
que “los próximos meses nos conducirán a la apertura de la 
Puerta Santa con la que iniciaremos el Jubileo. Les pido que 
intensifiquen la oración para vivir este tiempo de gracia”.
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a la conversión, debe unirse a estos aspectos 
fundamentales de la vida social, para formar un 
conjunto coherente. Sintiéndonos todos peregri-
nos en la tierra en la que el Señor nos ha puesto 
para que la cultivemos y la cuidemos (cf. Gn 2, 
15), no descuidemos, a lo largo del camino, la 
contemplación de la belleza de la creación y el 
cuidado de nuestra casa común. Espero que el 
próximo Año Jubilar se celebre y se viva también 
con esta intención. 

“De hecho, un número cada vez mayor de personas, 
incluidos muchos jóvenes y adolescentes, reco-
nocen que el cuidado de la creación es expresión 
esencial de la fe en Dios y de la obediencia a su 
voluntad”. V



A través del desierto
Dios nos guía a la libertad
Cuando nuestro Dios se revela,
comunica la libertad: «Yo soy el
Señor, tu Dios, que te hice salir de 
Egipto, de un lugar de esclavitud» 
(Ex 20, 2). Así se abre el Decálogo 
dado a Moisés en el monte Sinaí. 
El pueblo sabe bien de qué éxodo 
habla Dios; la experiencia de
la esclavitud todavía está impresa
en su carne. Recibe las diez palabras 
de la alianza en el desierto como
camino hacia la libertad. Nosotros 
las llamamos “mandamientos”,
subrayando la fuerza del amor
con el que Dios educa a su pueblo. 
La llamada a la libertad es, en efecto, 
una llamada vigorosa. No se agota 
en un acontecimiento único,
porque madura durante el camino. 
Del mismo modo que Israel en
el desierto lleva todavía a Egipto 
dentro de sí –en efecto, a menudo 
echa de menos el pasado
y murmura contra el cielo y contra 
Moisés–, también hoy el pueblo
de Dios lleva dentro de sí
ataduras opresoras que debe
decidirse a abandonar. Nos damos 
cuenta de ello cuando nos falta
esperanza y vagamos por la vida 
como en un páramo desolado, sin 
una tierra prometida hacia la cual 
encaminarnos juntos. La Cuaresma 
es el tiempo de gracia en el que el 
desierto vuelve a ser –como anuncia 
el profeta Oseas– el lugar del primer 
amor (cf. Os 2,16-17). Dios educa
a su pueblo para que abandone sus 
esclavitudes y experimente el paso 
de la muerte a la vida. Como un
esposo nos atrae nuevamente
hacia sí y susurra palabras de amor
a nuestros corazones.
Mensaje Papa Francisco Cuaresma 2024


